

## PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

## PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION  
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica  
Redacción y Administración  
Calle Mayor, 41, Felanitx

# EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES



## LA CAMPAÑA DE MARRUECOS

*Detalles de la ocupación de Tazuda*

Melilla.—Se conocen detalles de la ocupación de Tazuda.

Salieron las tropas de sus respectivos campamentos muy animados con excelente espíritu.

En los primeros momentos no se presentó el enemigo a combatir pero a medida que los soldados de las columnas de los generales Berenguer y Sanjurjo se aproximaban a Tazuda el enemigo hace su aparición intentando oponerse al avance de nuestros soldados.

En la plaza la noticia de la ocupación de Tazuda ha causado enorme júbilo.

Llegan noticias de la plaza que la columna de Sanjurjo ha sostenido un violentísimo combate.

La columna de Cabanellas no ha entrado en fuego.

La del general Berenguer y la del teniente coronel Riquelme han sostenido un pequeño tiroteo.

El enemigo solo opuso resistencia en la parte Sur de Tazuda en donde avanzaba el general Sanjurjo.

Este después de una lucha encarnizada hizo huir al enemigo que dejó muchos cadáveres en el campo.

La columna del general Sanjurjo llevaba importantes fuerzas de artillería.

Inmediatamente fortificaron la posición que hace factible nuestro dominio del masivo montañoso del Gurugú y sus estribaciones.

No se tienen noticias completas de la acción, pero se sabe que la columna de Sanjurjo atacó con tenacidad terrible al enemigo arrollándolo al poco tiempo.

*Detalles de los hechos de la columna Sanjurjo*

Melilla.—Se conocen detalles de las interesantes luchas que sostuvo la columna del general Sanjurjo.

Un sargento del cuerpo de legionarios en lucha cuerpo a cuerpo, cayó abrazado a un moro al fondo de un barranco.

El moro que resultó herido levemente mató al sargento.

Otro sargento del mismo cuerpo que había presenciado la lucha bajó al barranco y mató al moro cortándole la cabeza y rescatando el cadáver de su compañero.

La furiosa carga que dió a la bayoneta dicho batallón la dirigió personalmente el general Sanjurjo.

El coronel don Alfredo Coronel, estuvo constantemente al frente de las primeras guerrillas alentándolas.

El harca amiga que tomó parte en esta operación se negó a retirarse hasta que le dió la orden Abd el-Kader personalmente, para tener así la seguridad de que la orden de retirada era oficial.

Los moros amigos lamentan no se les haya puesto en un sitio de mayor peligro, en que tuvieran que combatir más duramente.

*Detalles del combate*

Melilla.—El coronel que mandaba las guerrillas iba delante de ellos animándolos al ataque, con sus palabras y ejemplo.

Las fuerzas del general Sanjurjo azuzaban con sus gritos a las guerrillas para que persiguiesen despiadadamente al enemigo.

Las guerrillas enardecidas persiguieron a los cabileños, cazándoles por los caminos y los barrancos.

Nuestros soldados gritaban que querían vengar los martirios que los moros habían hecho a los infelices soldados y paisanos en Monte-Arrut y Zeluán.

Los cabileños perseguidos por doquier se refugiaban en los poblados, donde eran alcanzados por nuestros soldados, los cuales enfurecidos y deseando vengar los crímenes de los rifles, les mataban.

*El momento culminante de la lucha*

Melilla.—El momento más emocionante en

la aquella lucha fué la carga a la bayoneta que dieron los legionarios.

Los cabileños estaban parapetados detrás de las rocas y accidentes del terreno y aguardaron el ataque de los legionarios.

El choque fué tremendo.

Los legionarios avanzaron resueltamente con la bayoneta calada y se lanzaron contra el enemigo con un empuje irresistible.

En aquel momento el general Sanjurjo llamó a los batallones de Otumba y Sevilla, ordenándoles que se desplegaran y atacasen a la bayoneta protegiendo los flancos del Tercio.

Dando muestras del mayor entusiasmo y vitoreando a España y la Legión, los soldados asaltaron las posiciones con un impetu irresistible.

Cogidos los cabileños y cercados por doquier, nuestras tropas los sacaron de los refugios a bayonetazos haciendo en ellos espantosa carnicería.

La lucha se encarnizó, más con la acción de los aeroplanos que bombardeaban a los moros fugitivos desde corta altura.

*Sigue el avance de nuestras tropas*

Melilla.—Noticia, oficial recibida de Tazuda dice que avanzan las columnas de los generales Sanjurjo, Berenguer y Riquelme.

Esta operación es preliminar de otras más importantes.

Se van consiguiendo todos los objetivos que se proponían.

## LOS ASESINOS DEL SR. DATO

*La detención de Nicolau*

En los centros oficiales sigue confirmándose la detención de Nicolau y su esposa, presunto autor del asesinato del señor Dato.

Esto no obstante algunos periódicos publican despachos de sus corresponsales en Berlín, alegando con gran reserva la noticia.

Un periódico berlinés desmiente la noticia.

En los centros oficiales explican esta confusión diciendo que Nicolau no vivía propiamente en Berlín, sino en un pueblecito de los alrededores.

Fué detenido en Berlín por la policía alemana, de acuerdo con la española.

Esta conocía la presencia de los criminalistas en Alemania desde que llegaron a esa nación.

Los detenidos estarán en Madrid dentro de diez o doce días.

La noticia de la detención de Nicolau fué participada a Mateu, quien echándose a reir, dijo que no lo creía, y afirmó que tanto Nicolau como Casanellas se encontraban en Rusia, ignorando empero el punto fijo.

*La ruta del matrimonio*

La detención en Berlín de Luis Nicolau y su mujer hace que se recuerde la ruta seguida por los asesinos:

El día 9 de Marzo, siguiente al del suceso, el matrimonio marchó en un coche de alquiler a la estación del Norte, en la que con kilométrico tomaron dos billetes de segunda para Miranda de Ebro, embarcando en el rápido, Llegaron a Miranda por la noche.

Nicolau vestía con toda elegancia, y aun más su mujer, que llevaba riquísimo abrigo y sombrero.

En Miranda se alojaron en la principal fonda y utilizaron los servicios de un maletero muy vivo, apodado «Polvorilla.»

Aquella noche, en la habitación íntima, tuvo el matrimonio un disgusto: la mujer enseñaba un zapato al marido y éste la dió una bofetada.

El día 10 por la mañana, el matrimonio, usando el kilométrico de segunda clase, marchó en el correo a Lérida, a donde llegó el día 11.

Marido y mujer permanecieron varias horas, las suficientes para tomar otro tren, y así despistar.

Ocuparon asientos de tercera, sin utilizar el kilométrico, para seguir despistando, en el primer tren que salió de Barcelona.

En el mismo departamento abandonaron, como es sabido, diversas ropas que fueron recogidas y entregadas posteriormente al Juzgado especial.

Descubierta esta ruta, se practicaron en Barcelona diversas pesquisas, que dieron por resultado el averiguarse que durante unos días Nicolau y Lucia estuvieron escondidos en un tugurio de la calle de Valencia, donde tenían su guarida peligrosos elementos. Cuando la Policía trató de sorprenderlas en tal escondrijo, hacía unas horas que habían desaparecido.

Entonces se perdió la pista y hasta se tuvo la convicción de que el matrimonio había logrado ganar la frontera.

Como se habrá visto en otro lugar de la información Nicolau y su mujer han permanecido Barcelona hasta el día 21 de octubre en cuya fecha consiguieron salir sin ser vistos para Alemania.

## EL REEMPLAZO DE 1921

Para los días 15, 16 y 17 se ha ordenado la concentración de los reclutas del reemplazo actual y demás agregados al mismo.

Para el destino de los reclutas que las Cajas deben facilitar a los cuerpos de Africa se procederá a un sorteo formando cuatro grupos en la siguiente forma:

I. Los que por su talla, profesión u oficio sean aptos para servir en artillería de montaña. II. Los que reúnan iguales condiciones para servir en artillería de plaza e ingenieros. III. Los aptos para caballería, artillería ligera e infantería de marina. IV. Los aptos para infantería, intendencia y sanidad militar.

Los voluntarios de un año pertenecientes al reemplazo sufrirán el correspondiente sorteo para Africa con arreglo a lo dispuesto por R. O. circular del 27 de Diciembre de 1919 y a los que en virtud de dicho sorteo hubieran de servir en el mencionado territorio se les tendrá en cuenta su calidad de tales voluntarios de un año con objeto de que sean destinados a cubrir plazas que pudieran haber vacantes en los mismos hasta completar el número de los que se asignen por compañía, escuadrón o batería en la mencionada disposición.

Inserta el «Diario Oficial» los estados de los reclutas que se destinan a Africa y que forman un total de 20.765 hombres.

A Melilla irán 7.915, de los cuales 1.248 pertenecen a la primera región: 1.273 a la segunda, 1.167 a la tercera, 834 a la cuarta, 748 a la quinta, 776 a la sexta, 666 a la séptima, 1.208 a la octava.

A Ceuta le corresponden 7.920 reclutas, de los cuales serán 1.244 de la primera región, 1.274 de la segunda, 1.168 de la tercera, 835 de la cuarta, 748 de la quinta, 776 de la sexta, 666 de la séptima y 1.209 de la octava.

A Larache, 4.930; de ellos 775 de la primera región, 792 de la segunda, 725 de la tercera, 520 de la cuarta, 466 de la quinta, 483 de la sexta, 415 de la séptima y 753 de la octava.

## NOTICIAS GENERALES

*DE LA PROVINCIA*

Habiendo dimitido el Sr. Navarrete el cargo de Gobernador civil de esta provincia, ha sido nombrado para sustituirle don Pedro Llosas, político, sociólogo y banquero.

El señor Llosas ha sido diputado provincial y diputado a Cortes por Olot, siempre adicto al tradicionalismo, que le debe excelente propaganda oral y escrita. No obstante, conviene recordar que se ha retraído por completo de la política militante desde la división del tradicionalismo viejo entre dos campos enemigos.

El señor Llosas ha sido—y es seguramente—catista. Como adicto a la Solidaridad fué elegido diputado en 1907, y fué de los primeros que impusieron el catalán en las deliberaciones de la Diputación provincial de Gerona.

—En el Ministerio de la Gobernación se abría

ron ayer los pliegos del concurso para la línea aérea Palma-Barcelona. Los han presentado la Compañía Aero Marítima Mallorquina y la que tiene el servicio de Sevilla a Larsche.

Nada se sabe de la adjudicación. Seguramente no han de pasar muchos días sin que sepamos de una manera cierta si Mallorca establece la línea o no.

## SECCION LOCAL

Con motivo de la instalación de la reserva del Santísimo en la capilla de la Casa Hospicio-Hospital de esta ciudad el 20 del presente mes de Noviembre y de la solemne entronización del Sagrado Corazón de Jesús en dicho Establecimiento, que coincidirán con el vigésimo aniversario de la inauguración del nuevo Hospital y con las bodas de plata del actual Prior de aquella casa, sabemos que se preparan allí solemnes fiestas, proyectándose entre otras la organización de una tómbola benéfica, también conmemorativa de la primera que se hizo entonces, cuyo producto líquido se destinará a las necesidades del referido Establecimiento y principalmente a la construcción de un importante depósito de agua potable, que tanta falta hace.

El próximo sábado, Dios mediante, publicaremos detalladamente el programa definitivo, deseando que tengan feliz término estos proyectos y esperando seguros la decidida cooperación de todos los felanigenses y de una manera especial de las autoridades locales, que ya en la primera ocasión no omitieron sacrificio alguno para que diera un buen resultado la primera tómbola.

El domingo 13 del corriente permanecerá en esta ciudad desde las ocho a las doce de la mañana el Recaudador de contribuciones de Manacor, para tener abierta en el sitio de costumbre la cobranza de las cuotas que por fincas rústicas y urbanas de aquel término satisfacen los vecinos de Felanitx.

Cuando todo hacía presumir que no sería este invierno cosa viable la organización de una temporada teatral, ha salido un grupo de entusiastas que, constituidos en Empresa, en pocos días han ultimado los preliminares necesarios y hoy es ya un hecho la contrata de una compañía de zarzuela y opereta para dar en nuestro hermoso coliseo una serie de quince únicas funciones.

Hemos procurado adquirir noticias del personal contratado, resultando que vienen el maestro director y concertador Laureano Riva, la triple cantante María Serrano, la graciosísima triple cómica Angelita Torrijos, el primer actor Vicente Serrano, el barítono Julián Ortego, el tenor Antonio Montañana y el tenor cómico Victoriano Vázquez, faltando ultimar la contrata de la característica, de un actor genérico y del coro de señoras y caballeros.

Existe el propósito de formar la orquesta con profesores palmesanos y algunos de la localidad.

El abono será para quince funciones, a razón de dos semanales, dándose casi todas en domingo o día festivo.

La Compañía llegará el día 3 de Diciembre, debutará el día 4 y terminará su compromiso el día 20 de Enero.

Procedente de Irún, en donde estaba destinado, llegó anteayer con su familia nuestro amigo el Vista de Aduana D. José Agulló Lloret.

Después de pasar unos días al lado de sus deudos, irá a posesionarse de su nuevo destino en la ciudad de Villena, provincia de Alicante.

Agotada por larguísima enfermedad, dejó de existir el domingo último la bondadosa señorita D.<sup>a</sup> Isabel Rigo Serra.

Las simpatías con que contaba entre todas las clases sociales quedaron patentizadas en el cortejo fúnebre que acompañó su cadáver a la última morada.

Reciba su señora madre nuestro pésame.

Esta mañana han contraído matrimonio en la iglesia parroquial el conocido industrial Guillermo Andreu Oliver y la discreta joven Apolonia Obrador.

En el segundo tren han emprendido su viaje de novios.

Que sean felices.

Definitivamente se celebrará mañana en nuestra Plaza de Toros, si no lo estorba la lluvia, la charlotada dos veces aplazada por no haber llegado los novillos que se tenían pedidos a la ganadería de D. Manuel Lozano.

# GRANDES ALMACENES SAN JOSÉ

de Vda. de IGNACIO FIGUEROLA — PALMA

HOY COMO NADIE! detalla en precios, esta casa, todas las GRANDES NOVEDADES

Únicos almacenes que tienen, en grandes existencias

TODO LO QUE SE REQUIERE PARA VESTIR Y CALZAR

y que venden mas barato que nadie

Teléfono número 217 — Precio fijo.

Esta casa no tiene Sucursales

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 29 de Octubre de 1921

La presidió el primer Teniente de Alcalde don Salvador Valls de Padrinas Pou, con asistencia de 5 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 24'75 ptas.

Fueron aprobadas varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó archivar una relación de vecinos que han realizado su prestación personal correspondiente al presente año.

Atendidas las circunstancias actuales con motivo de la siembra se acordó suspender el envío de carros a la carretera de Porto-Colom para su recomposición.

Se enteró el Ayuntamiento de un oficio del señor Alcalde de Palma sobre vigilar la fabricación de embutidos de cerdo.

Se acordó que la Comisión respectiva examine el pendiente que resulta de la prestación personal del año último para proceder a la cobranza del referido descubierto por la vía de apremio.

Se nombraron peritos para la tasación de las expropiaciones necesarias para abrir la nueva vía proyectada en el sitio de los Huertos a D. Jaime Sureda y D. Antonio Tugores.

Se acordó que forme parte de la Comisión de aguas D. Antonio Lladó.

También se acordó que el empréstito municipal que está acordado emitir se eleve a 130.000 pesetas y que las condiciones del mismo se expongan al público por 15 días.

Se amplió el presupuesto municipal extraordinario formado en 28 de Mayo último, exponiéndolo nuevamente al público por 15 días.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recibido la escritura pública de compra-venta de la casa calle de Pizá, esquina Castellet.

Se enteró también del dictamen del maestro albañil que declara hallarse en estado de solidez la pared del huerto del Convento que dá a la calle de igual nombre.

Se acordó que el alquiler del salón de la Alhóndiga, que por espacio de 50 días ha ocupado Miguel Maymó, sea de 10 pesetas.

Y se levantó la sesión.

## BANCO DE FELANITX

AVISO INTERESANTE

Con objeto de favorecer a nuestros abonados de electricidad hemos resuelto efectuar una baja en el precio de las bombillas que vende nuestro almacén, cuyas marcas son una garantía de buena calidad.

## Calendarios Americanos para 1922.

Se han recibido en esta imprenta los del Sagrado Corazón de Jesús y los de anécdotas, vendiéndose a precios moderados.

## VENDO EN LA TORRE

un jardín cercado, plantado de árboles frutales y con un depósito de agua.

Informes: calle Morey, 19.

## CONFITURA SUPERIOR

DE ALBARICOQUE

Se vende a 2'50 pesetas kilo en casa de D. Julián Amorós, calle de Zaveilla.

Se autoriza al comprador para catarla antes de quedársela.

IMPRESA DE B. REUS

El programa consistirá en una divertida moga con el primer novillo, capea de una vaca con simulacro de banderillas y muerte y lidia de otro novillo que será muerto a estoque.

La cuadrilla estará formada por los populares Marino Charlot, Llapisera y sus Botones.

La corrida empezará a las dos y media.

Apesar de la actividad con que se trabaja en todas las casas dedicadas a la industria de elaborar embutidos, el precio de los cerdos cebados ha sufrido en pocos días una baja relativamente importante. Las reses cuyo peso oscila entre 14 y 18 arrobas, se pagan hoy a 22 pesetas.

El miércoles pasado, durante la misa de las siete, se dió principio en la iglesia de San Alfonso a la novena de San Andrés Avelino, como preparación a la fiesta que los Teatinos de esta ciudad quieren dedicarle el próximo jueves día 10.

El miércoles al anochecer, después del rosario, se cantarán completas solemnes.

El jueves a las siete misa de comunión para los devotos del Santo. A las nueve y media Exposición de S. D. M., Tercia cantada y Oficio Mayor en que predicará el Rdo. P. Andrés Mestre, C. R. A las tres, Vísperas cantadas y Rosario y al anochecer rosario y ejercicio de la Hora Santa. al que podrán asistir tanto hombres como mujeres.

Por la Alcaldía de esta ciudad se han publicado edictos anunciando la exposición al público a efectos de reclamación, por espacio de 15 días, de los pliegos de condiciones para la emisión de un empréstito municipal de 130.000 pesetas y un presupuesto extraordinario para abrir una nueva vía y otros conceptos.

En el cine del Teatro Principal continuará esta noche la proyección de la cinta «La Máscara de los dientes blancos», completando el programa otras producciones de renombre.

Mañana se dará la penúltima jornada de la serie «El Hijo de la Noche», cuyo subtítulo es «Terrible revancha.»

Los días 15, 16 y 17 debe hacerse la concentración de los reclutas del reemplazo de 1921.

A los cuerpos de este distrito se destinan: Regimiento de Palma, 370. Inca, 440. Mahón, 600. Batallón de Ibiza, 70. Comandancia de Artillería de Mallorca, 525; de Menorca, 365. Grupo de Ingenieros de Mallorca, 55; de Menorca, 55. Sección tropas Intendencia de Mallorca, 8; de Menorca, 10. Sección tropas Sanidad de Mallorca, 15; de Menorca, 10.

Entre pequeñas oscilaciones se sostienen los precios del almendrón.

Las operaciones de hoy en esta plaza se efectúan a razón de 147'50 ptas. el quintal de 42'37 kilos.

## Mercado de Inca

Almendrón, a 140'00 pesetas quintal.  
Trigo, a 30'00 id. (cuartera).  
Candeal, a 31'00 id.  
Cebada del país, a 14'00 id.  
Id. forastera, a 13'00 id.  
Avena del país, a 15 id.  
Id. forastera, a 14'00 id.  
Habas para cocer, 27'00 id.  
Id. ordinarias, a 27'00 id.  
Id. para ganados, a 27'00 id.  
Maíz, a 00'60 id.  
Frijoles, a 00'00 id.  
Habichuelas (confits), a 00'00 id.  
Id. blancas, a 09'00 id.  
Garbanzos, a 00'00 id.  
Cerdos cebados, a 00'00 id.  
Azafrán, a 0'00 onza.

## LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 12, a 4 pesetas décimo.